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Jeudi 30 avril2009, 9 h 

Culture et loisirs 

COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ 

PROCÈS-VERBAL 

Maison du Citoyen, salle Gatineau 

PRÉSENCES: 

ABSCENCES: 

SECRÉTAIRE : 

Monsieur Pierre Philion, conseiller municipal et président 
Monsieur Simon Racine, conseiller municipal 
Monsieur Luc Montreuil, conseiller municipal 
Madame Monique Beaudoin, RAPHO 
Madame Hélène Dupont, Direction de la santé publique 
Madame Renée Amyot, CSSS de Gatineau 
Monsieur Jacques Boucher, UQO 
Monsieur Guy Berthelotte, Service de police 
Madame Chantal Courchaine, TROCAO 
Madame JoAnne Paradis, Cégep de l'Outaouais 
Madame Guylaine Beaulieu, Centraide Outaouais 
Madame Berthe Miron, TCARO 
Madame Lucie Lafleur, Commissions scolaires de Gatineau 
Madame Anick Fortin, Module culture et loisirs 
Madame Agathe Lalande, Module culture et loisirs 

Madame Pauline Fortin, Direction de la santé publique 
Madame Diane Brière, CSSS de Papineau 

Madame Ginette Robitaille 

1. MOT DE BIENVENUE 

Monsieur Pierre Philion souhaite la bienvenue à tous. 

2. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

Madame Anick Fortin informe les membres que pour des raisons logistiques, les points à l'ordre du jour 
ne seront pas discutés dans 1' ordre soumis. 

Proposée par : Chantal Courchaine 
Appuyée par : JoAnne Paradis 

Que l'ordre du jour soit adopté avec la numérotation modifiée. 

Adoptée. 

3. LECTURE ET SUIVI DU PROCÈS-VERBAL DU 18 DÉCEMBRE 2008 

Les modifications suivantes sont apportées au procès-verbal du 18 décembre 2008. 

La page 2, numéro 5.1, 4 e paragraphe, se lit plutôt ainsi : 
«Madame Kathleen Barrette de la STO explique qu'en égard avec le 
projet Transport alternatif la STû appuie ie projet mais n'est pas pariie 
prenante, car ledit projet sort de ses compétences en regard du volet 2. » 

Et, le paragraphe suivant est ajouté : 
« Madame Barrette a préparé un bilan des démarches que la STO a 

faites parallèlement au projet Accès transport en 2008. » 

La page 3, numéro 6, Défibrillateurs externes- arénas et camions de pompiers, se lit ainsi: 
«Ils sont commandés depuis le mois d'août 2008. Le tout devrait être en 
opération en janvier 2009. Monsieur Pierre Phi/ion affirme que les 
employés sont tous formés .... » 
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4. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 18 DÉCEMBRE 2008 

Proposée par : Guylaine Beaulieu 
Appuyée par : Monique Beaudoin 

Que le procès-verbal du 18 décembre 2008 soit adopté avec modifications. 

Adoptée. 

5. FLUORATION DE L'EAU 

Ce sujet a été discuté à huis clos. 

6. PRÉVENTION DE LA CRIMINALITÉ 

6.1 Présentation du rapport par Sylvie Mantha : Pour des milieux de vie plus sécuritaires à 
Gatineau 

Anick Fortin fait l'introduction et distribue le rapport« Pour des milieux de vie plus sécuritaires 
à Gatineau - Diagnostic de la criminalité», janvier 2009. Elle présente les objectifs de la 
présentation et donne l'historique de la démarche. Elle annonce aux membres qu'une 
présentation sera faite au conseil le 5 mai 2009. 

Sylvie Mantha définit la prévention de la criminalité. Elle présente les perceptions, attentes et 
besoins des citoyens dans leurs quartiers et dresse un portrait statistique de la criminalité et de la 
population, sans oublier la perception et les besoins des jeunes et du personnel en milieu scolaire 
(60 organismes travaillent dans les écoles). 

Le but du diagnostic était d'identifier les constats et d'élaborer des recommandations, qui se 
résument comme suit : 

Constats: 
- Mesure du sentiment de sécurité 
- Préoccupations des citoyens en matière de sécurité 
- Priorités générales des citoyens 
- Taux de criminalité à Gatineau et au Québec 
- Indicateurs de criminalité 
- Perceptions et besoins du personnel dans les écoles 

Recommandations : 
- Mise à jour des données sociodémographiques 
-Mise en place d'une table de concertation 
- Prioriser les interventions et les secteurs problématiques 
- Évaluer les impacts des projets ou programmes 
-Impliquer la communauté 
-Faire davantage de sensibilisation afin de diminuer les préjugés à l'égard des jeunes 
- Outi!!er !es intervenants et le personnel des écoles 
- Cerner et cibler les interventions appropriées en lien avec les crimes contre la personne 
-Faire davantage de promotions et assurer une meilleure concertation 

Lucie Lafleur ajoute que le ministère de l'Éducation a fait des recommandations pour contrer la 
violence. 

La Commission Gatineau, Ville en santé recommande qu'un lien soit fait entre les 
recommandations du diagnostic sur la criminalité et la politique en développement social. De 
plus, il faut prévoir 75 000 $/année, pour une période de 3 ans, afin de mettre en place une table 
de concertation en prévention de la criminalité. Il est également demandé de vérifier la 
contribution du ministère de la Sécurité publique et des autres partenaires. 

Il est recommandé que le porteur du dossier soit le Service de police en concertation avec les 
partenaires concernés et le ministère de la Sécurité publique. 

7. TRANSPORT COLLECTIF 

7.1 Présentation des démarches et plan d'action 2009 

Il y a eu rédaction d'un rapport intitulé Enquête sur les facteurs de résistances à l'utilisation du 
transport collectif dans les milieux communautaires et institutionnels de Buckingham, Masson-
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Angers et A y/mer. Le l?rojet du transport alternatif est important et les démarches sont entreprises 
depuis janvier 2009. A cet effet, il y a eu 3 rencontres avec les partenaires impliqués ainsi que le 
comité de travail afin de clarifier l'implication de chacun à court, moyen et long terme. Certains 
membres du comité proviennent des organismes suivants : CSSS de Gatineau et de Papineau, 
Centraide; CRÉO; ASSSO, STO. 

Les participants aux rencontres sont unanimes pour recommander la mise en place d'une Table 
de concertation sur le transport collectif, plus précisément pour les personnes défavorisées 
(clientèle vulnérable). Ils recommandent de former une table de concertation qui devra avoir un 
lien avec la politique de développement social. 

Pour faire suite au rapport du secteur Est, des rencontres ont eu lieu pour le transport collectif. La 
CRÉO attend la décision de la Commission Gatineau, Ville en santé avant de confirmer si elle 
soutiendra ou non le projet. 

L'échéancier : d'ici décembre. 

Les membres de la Commission recommandent à l'unanimité la mise en place de la table de 
concertation, une participation financière de 25 000 $et de soumettre un plan d'action. On devra 
tenir compte des priorités d'actions et faire le pont avec les aménagements urbains. 

8. BILAN DES PROJETS EN COURS 

Anick Fortin distribue un document d'information sur le bilan des projets en cours. Elle informe 
également que les prochaines rencontres sur le développement social auront lieu les 21 mai et 18 juin. 

8.1 Campagne de sensibilisation et d'information pour les défibrillateurs automatiques 
externes 

Les procédures d'entretien et de remise en fonction des défibrillateurs ont été clarifiées avec les 
services concernés (arénas). Une consultante a été embauchée ainsi qu'un stagiaire en publicité 
marketing pour développer la campagne de sensibilisation et d'information. Deux affiches ont 
été créées: 
o Affiche promotionnelle: sera installée à l'entrée des arénas pour informer les gens qu'il y a 

des défibrillateurs de disponibles ainsi qu'une description des signes précurseurs d'une crise 
cardiaque; 

o Affiche explicative : sera installée près des défibrillateurs et servira d'aide-mémoire en cas 
d'utilisation. 

Afin de sensibiliser la population à l'importance d'intervenir rapidement en cas de crise 
cardiaque, la Ville offrira, à l'automne 2009, la possibilité de bénéficier d'une formation aux 
personnes fréquentant les arénas. Un dépliant d'information à cet effet sera créé. 

Depuis le 1er avril, les défibrillateurs sont en fonction au Service de sécurité incendie. Par 
ailleurs, un communiqué de presse a été fait conjointement avec ce dernier. Dans un an, on 
évaluera la possibilité d'acquérir des DEA dans les voitures de police. Finalement, la 
Commission Gatineau, Ville en santé aura à se prononcer sur la poursuite de l'acquisition de 
défibrillateurs dans d'autres bâtiments de la ville. 

Monsieur Simon Racine demande de prévoir un tableau sur les statistiques. Par exemple, jusqu'à 
maintenant, il y a eu 3 interventions: une vie a été sauvée par l'utilisation, une personne s'en est 
sortie sans l'utilisation et une autre est décédée, mais la cause n'est pas due à la non-utilisation. 

8.2 Saines habitudes de vie 

Des démarches ont eu lieu pour un virage santé dans les arénas auprès du Service des loisirs et de 
l'Agence de santé de l'Outaouais. Un projet-pilote concernant le zonage près des écoles a été 
démarré et sera chapeauté par le Service d'urbanisme sur une période de 3 ans. Des outils 
promotionnels seront développés et une réflexion sera faite sur un sondage effectué auprès de la 
population. 

8.3 Jardins communautaires 

Deux personnes ont été embauchées : un consultant pour donner du support technique et une 
autre ressource pour faire l'évaluation du cadre de référence. Une formatrice pour le projet semis 
et les formations en horticultures a été embauchée. Pour les jardins existants, un outil 
d'information et des enseignes ont été créés. Toutes les démarches ont été prises pour 
1 'aménagement et des études de sol ont été réalisées (phases 1 et 2), les résultats sont attendus. Il 
est prévu que chaque jardin recevra une subvention de 300 $ pour couvrir les dépenses annuelles 
de base (achat de terre, location et achat d'outils). Une réflexion sur l'implication de la 
Commission Gatineau, Ville en santé est à faire, de même qu'un bilan sur le projet et le 
développement futur. 
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8.4 Programme d'éradication d'herbe à poux 

En partenariat avec le Cégep de l'Outaouais, la cartographie 2008 a été compilée et la 
planification de celle de 2009 a été effectuée. Un plan de communication (site internet, 311) a été 
réalisé et des rencontres d'information avec le Service des travaux publics ont eu lieu. Des outils 
de promotion (accroche-porte, cartes postales, affiches) ont été faits et seront distribués. Des 
démarches pour l'implication des camps de jour ont été entreprises et des formations seront 
données. Une subvention de 5 000 $a été demandée à l'Agence de santé. Le tout s'est fait et se 
fera en concertation avec les centres de services, les organismes, les associations, CREDDO, 
Enviro Éduc-Action, l'Agence de santé et des services sociaux ainsi que le Service de 
l'environnement de la Ville de Gatineau. 

8.5 Moisson Outaouais 

Des préoccupations sont soulevées en lien avec la construction. 

8.6 Mon arbre et moi 

Des rencontres ont eu lieu avec le ministère des Ressources naturelles et de la Faune ainsi que le 
Service des bibliothèques. L'événement Mon arbre à moi et Une naissance, un livre aura lieu le 
30 mai 2009 aux bureaux du Ministère. 

9. COLLOQUE DU RÉSEAU QUÉBÉCOIS DE VILLES ET VILLAGES EN SANTÉ 

Le colloque annuel aura lieu à Granby du 10 au 12 septembre sous le thème« Ces municipalités qui 
changent le monde». Agathe Lalande, Anick Fortin et Pierre Philion comptent y assister. Berthe Miron 
et Monique Beaudoin manifestent également leur intérêt. 

10. PLAN D'ACTION 2010 

En septembre 2009, on se penchera sur le plan d'action 2010. Une demi-journée de réflexion est prévue 
pour établir les projets. 

11. VARIA 

Aucun sujet ajouté. 

12. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 

Proposée par : Monique Beaudoin 
Appuyée par: JoAnne Paradis 

Que l'assemblée soit levée à 16 h. 

Adoptée. 

Rédaction du procès-verbal 

Ginette Robitaille 
Secrétaire 

Signature du président de la Commission 

Monsieur Pierre Philion, 
Conseiller 
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